



HONORABLE  
CONGRESO DEL ESTADO  
SAN LUIS POTOSÍ

**LXIV**  
LEGISLATURA

# Diario de los Debates

## Sesión Solemne No.19

### 7 de marzo de 2025





# Diario de los Debates

## Sesión Solemne No.19

### 7 de marzo de 2025

#### Directiva

**Presidente**  
**Diputado**  
Cuauhtli Fernando  
Badillo Moreno

**Primer Secretario**  
**Diputada**  
Frinné  
Azuara Yarzabal

**Segunda Secretaria**  
**Diputada**  
Jacquelin  
Jauregui Mendoza

**Inicia: 10:20 hrs.**

**Presidente:** buenos días compañeras, compañeros, les ruego a todos favor de tomar asiento para iniciar la sesión solemne, compañeras, compañeros vamos a dar inicio a la Sesión Solemne número diecinueve; nos sin antes agradecer la valiosa compañía de personalidades, Diputadas Federales, secretarios de Estado, presidentes municipales, gracias por su compañía, Primera Secretaria de todo favor pase Lista de Asistencia.

**Primera Secretaria:** buenos días, con gusto Presidente; Martha Patricia Aradillas Aradillas; Carlos Artemio Arreola Mallol; Juan Carlos Bárcenas Ramírez (*inasistencia justificada*); Luis Felipe Castro Barrón; Marco Antonio Gama Basarte; Luis Fernando Gámez Macías; José Roberto García Castillo; Nancy Jeanine García Martínez (*inasistencia justificada*); Rubén Guajardo Barrera (*falta*); Roxanna Hernández Ramírez; César Arturo Lara Rocha; Jessica Gabriela López Torres; María Aranzazu Puente Bustindui; Marcelino Rivera Hernández; María Dolores Robles Chairez; Ma. Sara Rocha Medina; Luis Emilio Rosas Montiel; Diana Ruelas Gaitán; Dulcelina Sánchez De Lira; Brisseire Sánchez López; Héctor Serrano Cortés; Mireya Vancini Villanueva; María Leticia Vázquez Hernández; Tomas Zavala González (*inasistencia justificada*); la de la voz Frinné Azuara Yarzabal; Jacquelin Jáuregui Mendoza; Cuauhtli Fernando Badillo Moreno; le informo Presidente que hay 23 diputados presentes.

**Presidente:** muchas gracias, existe quórum iniciamos la Sesión Solemne.  
Segunda Secretaria de todo favor de lectura al Orden del Día.



# Diario de los Debates

## Sesión Solemne No.19

### 7 de marzo de 2025

**Secretaria:** con su permiso Presidente; Sesión Solemne número 19, Entrega del Reconocimiento “Matilde Cabrera Ipiña de Corsí”, Año 2025, 7 de marzo del 2025.

I.- Comisiones de cortesía.

Receso.

II.- Himno Nacional Mexicano.

III.- Discurso del diputado Cuauhtli Fernando Badillo Moreno, Presidente de la Directiva.

IV.- Video sobre la homenajead.

V.- Entrega del Reconocimiento “Matilde Cabrera Ipiña de Corsí”, año 2025, a Antonieta Berenice Castillo Cortés.

VI.- Mensaje de Antonieta Berenice Castillo Cortés.

Es cuanto.

**Presidente:** muchas gracias, a consideración el Orden del Día, al no haber discusión Segunda Secretaria proceda a la votación del mismo.

**Secretaria:** a votación el Orden del Día; quienes estén por la afirmativa, favor de manifestarlo, gracias; quienes estén por la negativa, favor de manifestarlo; por la afirmativa Presidente.

**Presidente:** gracias, aprobado el Orden del Día.

A continuación designo tres comisiones de cortesía; la primera integrada por los diputados: Dulcelina Sánchez De Lira, y el diputado César Arturo Lara Rocha; la segunda por la diputada María Aranzazu Puente Bustindui, y el diputado Carlos Artemio Arreola Mallol y la última por la diputada Roxana Hernández Ramírez y el diputado Marco Antonio Gama Basarte para que acompañen al interior de este recinto, a los representantes de los poderes: Ejecutivo; y Judicial del Estado; así como a la homenajead; inicia un receso.



# Diario de los Debates

## Sesión Solemne No.19

### 7 de marzo de 2025

**Receso:** de 10:25 a 10:30 horas.

**Presidente:** Compañeros, compañeras, vamos a continuar, favor de ocupar sus curules.

Nos honran con su compañía en esta Sesión Solemne, el Licenciado Noé Lara Enríquez, Oficial Mayor de Gobierno del Estado; y el Magistrado Juan David Ramos Ruíz, muchas gracias magistrado, reiniciamos esta Sesión Solemne.

Pido a todas y a todos, quien tenga la posibilidad de ponerse de pie, y en posición de “firme”, entonemos nuestro glorioso Himno Nacional Mexicano.

**Entonación del Himno Nacional Mexicano.**

**Presidente:** favor de ocupar sus asientos.

**Entra en funciones la Primer Vicepresidenta diputada Dulcelina Sánchez De Lira:** interviene el Presidente del Honorable Congreso del Estado, el diputado Cuauhtli Fernando Badillo Moreno.

**Cuauhtli Fernando Badillo Moreno:** muy buenos días estimadas compañeras, compañeros, invitadas especiales, medios de comunicación, y pueblo potosino, hoy nos reunimos para rendir homenaje a una mujer, que con su esfuerzo y dedicación a dejado una huella profunda en nuestra sociedad, es un honor para mí como Presidente de la Directiva del Congreso, participar en la entrega del reconocimiento “Matilde Cabrera Ipiña de Corsí” a Antonieta Berenice Castillo Cortés, una verdadera pionera en la lucha por los derechos de las personas con discapacidad en nuestro Estado de San Luis Potosí.

Antonieta nació en 1985, desde muy joven mostro una determinación inquebrantable, a los 10 años comenzó a enfrentar los desafíos que su condición le imponía, pero nunca permitió que eso limitara sus sueños y sus aspiraciones, al contario, su experiencia personal con la discriminación y la violación de derechos humanos la impulso a estudiar la licenciatura en



## Diario de los Debates Sesión Solemne No.19 7 de marzo de 2025

Derecho, buscando las herramientas necesarias para defender no solo su causa, sino también la de muchas y muchos otros que enfrentan similar adversidad.

Fundadora de la asociación civil “Trabajemos por una nueva luz” en el 2004, Antonieta ha sido una voz crucial en la promoción de los derechos de las personas con discapacidad, en su trayectoria de más de 10 años, ha diseñado e impartido cursos de concientización, asesorías e incluso a organizado eventos nacionales en los que más de cien personas con discapacidad visual se han reunido para discutir temas fundamentales como la inclusión y la diversidad como un derecho básico para todas y para todos.

Dentro de sus logros destacados ha capacitado a más de 800 operadores de transporte público, promoviendo la mejora del servicio y garantizando el acceso a la movilidad de las personas con discapacidad, ha coordinado talleres sobre el empoderamiento de la mujer, participando activamente en la formulación de leyes que protegen los derechos de las personas con discapacidad en nuestro Estado, el trabajo de Antonieta no se limita a su entorno inmediato, ha representado a diversas organizaciones civiles en el Consejo Nacional de Discapacidad y ha sido parte del consejo técnico de personas con discapacidad del Estado de San Luis Potosí.

Donde se encarga de vigilar el cumplimiento de políticas públicas que beneficien a las personas con discapacidad, su esfuerzo ha trazado un camino hacia una sociedad más equitativa, inclusiva y humana, por todas estas razones amigas, amigos, el Congreso del Estado de San Luis Potosí le reconoce su invaluable labor, un gesto que no solo expresa gratitud, sino también un compromiso de seguir apoyando la lucha por los derechos de las personas con discapacidad, Antonieta a través de su vida y de su trabajo nos muestra que el verdadero empoderamiento no significa recibir privilegios, sino garantizar la equidad para todas y para todos, nos recuerda la importancia de visibilizar a las mujeres con discapacidad, mostrando que su lucha es nuestra lucha, y que al empoderarnos transformamos no solo nuestro entorno, sino el futuro de nuestra sociedad, enhorabuena, muchas



# Diario de los Debates

## Sesión Solemne No.19

### 7 de marzo de 2025

felicidades Antonieta, gracias, muchas gracias por tu inmensa labor, muchas compañeras, compañeras.

**Vicepresidenta:** continuamos la sesión; se proyecta enseguida un video que reseña la semblanza de vida de Antonieta Berenice Castillo Cortés, a quien hoy rendimos justo homenaje.

**Proyección de video.**

**Entra en funciones el Presidente diputado Cuauhtli Fernando Badillo Moreno:** para recibir el reconocimiento “Matilde Cabrera Ipiña de Corsí”, Año 2025, llamo a la homenajeadada, Antonieta Berenice Castillo Cortés, a ubicarse frente a la Presidencia; pido a los representantes de los poderes, Ejecutivo; y Judicial, así como a nuestra invitada especial, acompañarme frente al presídium para dicho acto; asimismo, pido a la legisladora Dulcelina Sánchez De Lira, Segunda Vicepresidenta de la Directiva, cubra la Presidencia; e invito a todos a ponerse de pie.

**Entrega del reconocimiento “Matilde Cabrera Ipiña de Corsí”**

**Presidente:** pido a todas y a todos ocupar sus asientos.

Con respeto y atención escucharemos el mensaje de la homenajeadada en este día; se concede la palabra en la tribuna a Antonieta Berenice Castillo Cortés.

**Antonieta Berenice Castillo Cortés:** buenos días a todas y a todos, antes que nada quiero iniciar este mensaje, reconociendo también el trabajo y la labor de las diputadas, que han marcado un antecedente histórico, ya que por primera vez en el Estado vamos a contar o ya contamos con la Secretaría de la Mujer, muchísimas gracias, porque esto reconoce y transversaliza el trabajo de mujeres poderosas hoy en el Congreso, el cual abrazo y manifiesto que es una gran, gran noticia, ya que también las mujeres con discapacidad queremos estar en esos espacios, queremos estar ser parte de la nueva secretaría y de las legislaciones que se hagan a favor de las personas con discapacidad y de las mujeres con discapacidad.



## Diario de los Debates Sesión Solemne No.19 7 de marzo de 2025

Quiero sin ánimo de herir a ningún diputado, ni diputada, pero quiero hacer unas menciones especiales que para mí son importantes, el diputado Carlos Arreola a quien tuve el gusto de que cuando hice mi servicio social en la Comisión de Derechos Humanos, estuve trabajando con su papá, le mando un abrazo muy fuerte, diputada Dulcelina tuvo un acercamiento cuanto estuve en el gobierno, siempre como con estas ganas de seguir impulsando los temas de la inclusión, la diputada Gabriela, quien tenemos ahí la representación en Bienestar, con el licenciado Guillermo que siempre nos abre las puertas a los temas de la inclusión.

Diputado Marco Gama, con quien hemos compartido espacios en la participación política y democrática de las mujeres con discapacidad a través del proyecto que realizamos de parte de INE, del Instituto Nacional Electoral, y bueno, también agradecer con mucho cariño y mucho respeto a la diputada Roxana, por el acompañamiento que me ha dado en estos días, y pues bueno, celebrar también con ustedes que haya legisladoras preocupadas y ocupadas por estos temas, muchísimas gracias.

Y bueno, creo que este reconocimiento es más también un reconocimiento para hacer conciencia que a San Luis Potosí le hace falta mucho para que haya muchas premiaciones, no debería ser uno premiado, deberían de ser todas estas mujeres que hoy están aquí y que hoy me acompañaron, gracias poderosas por estar aquí, y bueno, la transversalización de las leyes es importante que el Poder Legislativo tome en cuenta la perspectiva de discapacidad y sobretodo los mecanismos de la consulta, pero una consulta que hable sobre las personas con discapacidad, y que sea abanderada y abrazada por las personas con discapacidad, porque las personas con discapacidad no necesitamos que nadie nos represente, nosotros nos representamos a nosotros mismos, y nosotras podemos hacer muchas cosas, y esa aplicación de perspectiva de leyes de derechos humanos que nos ayude a crear nuevas políticas públicas, porque la inclusión laboral es un tema preocupante, porque no hay reformas que les obliguen a las empresas y al Estado a garantizar la inclusión, un trabajo digno para las personas con discapacidad.



## Diario de los Debates Sesión Solemne No.19 7 de marzo de 2025

En el tema de mujeres con discapacidad es necesario hablar sobre que muchas mujeres con discapacidad tienen enfermedades de transmisión sexual, enfermedades sexuales, desventajas que nos son visibilizadas, y que no existen en nuestras leyes, es importante impulsar leyes, y también es importante que en un futuro este la representatividad de las personas con discapacidad en el Congreso, nunca en la historia de San Luis Potosí ha habido una persona con discapacidad que ocupe un lugar como el que ustedes tienen, y es necesario, urgente, porque, porque así vamos a poder construir realmente una inclusión en todos los aspectos y transversalizarlo.

Es importante que los partidos políticos que ustedes representan a todos, sin excepción de ninguno empiecen, no solo a tomarse la foto con las personas con discapacidad, sino realmente darnos una voz, y una participación real dentro de los partidos políticos, abemos personas con discapacidad muy capaces de poder desempeñar cualquier puesto, los temas de violencia hacia las mujeres, el tema de la violencia política no es ajeno a la violencia política que yo también viví en una parte, que yo nunca he andado en partidos es la verdad, he andado en lo del INE, pero pues ahí me toco y pues bueno, participe.

Por respeto no voy a decir quien, verdad, pero me sirvió de experiencia y mucho, y hasta agradezco porque eso me hizo reflexionar y decir, por aquí tenemos que ir, tenemos que participar, tenemos que hacer conciencia al Congreso del Estado de que podemos construir las organizaciones civiles, las empresas y el Gobierno, para las y los ciudadanos con discapacidad.

Voy a ir concluyendo este mensaje, diciéndoles que yo he luchado por mí misma, he luchado por el tema de la discapacidad en mi Estado, y me siento muy orgullosa de ser potosina, y me siento muy orgullosa de mi Estado, porque sí falta también, pero también quiero decirles que somos de los Estados que ha colocado la inclusión laboral a nivel nacional, qué somos el Estado que ha colocado el turismo inclusivo y que hemos sido pioneros, somos de los Estados que ganamos el primer lugar en accesibilidad en un museo por primera vez, cuando antes no había nada de eso.



## Diario de los Debates Sesión Solemne No.19 7 de marzo de 2025

Entonces San Luis trae mucho potencial, debemos de sentirnos muy orgullosas y orgullosos de ser potosinos y de incluirnos, precisamente a todas y todos, la lucha no es fácil y cada vez creo que me canso más, les digo a las nuevas generaciones, porque yo a veces ya, les digo, y de broma en broma les digo, ya ni las crudas aguanto, ya estoy cansada, necesitamos crear nuevos liderazgos, nuevas personas que nos antecedan; y yo les digo, yo he luchado, pero hoy les digo, he acuerpado, he acuerpado la causa de las mujeres con discapacidad, he sentido el dolor, he sentido el dolor de la discriminación, como muchas lo viven, he sentido cuando te dicen que no muchas veces a un trabajo, cuando no puedes ingresar a la educación porque no hay las herramientas, cuando no puedes aspirar ni siquiera a tener un novio, algo tan fácil, porque la belleza estética es más importante que otra cosa.

Y Acuerpar es diferente que luchar, pero cuando acuerpadas y luchas, Sabes que va a venir algo mejor, no sabes por dónde ni cómo, pero sabes que va a llegar algo mejor, y hoy me llegó algo mejor gracias a ustedes, a todas y a todos los legislativos, muchísimas gracias de verdad, no saben qué bonito se siente que te reconozcan tu trabajo, que sepas que hay algo mejor después de todo lo que has vivido, y yo les diría que en toda esta legislación construyamos leyes, nosotras podemos apoyar desde nuestra experiencia a construir un poder legislativo diferente y así como crearon la secretaría de la mujer y marcaron un antes y un después, yo los invito, las invite, a que creamos un antes y un después también para las personas con discapacidad, que esta legislatura se destaque por la inclusión, que esta legislatura sea distinta a todas las que han sido, y que esta legislatura le enseña a la sociedad potosina que en San Luis sí podemos y que San Luis te queremos y te queremos inclusivo, por todas las personas con discapacidad.

Agradezco a la Directora de Juntos, Alejandra García, quien me ha acompañado a mi formación y quien también hace una labor impresionante en el Estado, a mí titular, esto no es político pero esto es personal, Licenciada Mónica Ken Zamudio, quien me ha brindado las herramientas para hoy pertenecer al Centro de Justicia para las Mujeres, donde ahora no



# Diario de los Debates

## Sesión Solemne No.19

### 7 de marzo de 2025

solo aporto para las mujeres con discapacidad, sino para todas las mujeres del Estado en el área de empoderamiento, me siento muy contenta de estar acompañada de una mujer tan fuerte, tan inteligente y tan íntegra como lo es la licenciada Mónica Ken, que agradezco a la señora Estela Arriaga, Presidenta del DIF municipal, porque también la admiro y la aprecio, y también hemos ahí colaborado y queremos seguir colaborando, porque esto no es un tema de colores, esto es un tema de la inclusión.

Yo me considero hija de las organizaciones civiles, porque vengo desde ahí, me decía un funcionario, y el Gobierno es tu papá, le dije qué, les dije, adoro las instituciones, le dije, ya me voy a poner a los tendedores a mi papá, este, pero no, no es cierto, la verdad es que me gusta mucho trabajar en el Gobierno, agradezco también al Gobernador, porque yo nunca había trabajado para una institución y me están formando, me han formado, me han dado la oportunidad de crecer y de poner todo mi conocimiento al servicio público, y hasta la que la vida nos permita yo quiero seguir perteneciendo a las filas del Gobierno, porque me gusta y creo que desde ahí se incide y se crea la política pública, y bueno, para concluir, quiero decirles que sin presencia no hay incidencia, y nada de nosotras sin nosotras, gracias.

Presidente: muchas gracias, muchísimas gracias Antonieta.

Hemos ya concluido el Orden del Día, agradecemos habernos acompañado en esta Sesión Solemne, al Licenciado Noé Lara Enríquez, Oficial Mayor de Gobierno del Estado; y al Magistrado Juan David Ramos Ruíz, representantes de los poderes: Ejecutivo; y Judicial del Estado; comisiones de cortesía concluyan su encomienda.

Se levanta la Sesión.

**Concluye: 11:05 hrs.**